

Редакционный совет

Козленко А. В., к.и.н., доц. Белорусский государственный университет (Беларусь)
Онур Ф., д.фил., проф. Уверситет Акдениз (Турция)
Осокина Е. А., д.ист.н., проф., Университет Южной Каролины (США)
Слезкин Ю. Л., проф. Калифорнийский университет в Беркли (США)
Боянич П., проф., Белградский университет (Сербия)
Янковская Г. А., д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)

Редакционная коллегия

Янковская Г. А. (гл. редактор), д.ист.н., доц., ПГНИУ
Суржикова Н. В., (зам. гл. редактора), д.ист.н.,
зав. лаб., ИИиА УрО РАН
Ехлакова А. Р. (отв. секретарь), ПГНИУ
Вершинина Д. Б., к.ист.н., доц., ПГНИУ
Володин А. Ю., к.ист.н., проф., МГУ
Выборнов А. А. д.и.н., доц. СамГУ
Гимон Т. В., д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН
Епимахов А. В., д.ист.н., гл. науч. сотр., ИИА УрО РАН,
ЮУрГУ
Кирьянов И. К., д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН
Колоницкий Б. И., д.ист.н., вед. науч. сотр., СПБИИ
РАН, проф. ЕУ СПб
Корниенко С. И., д.ист.н., проф., НИУ ВШЭ

Лейбович О. Л., д.ист.н., проф., ПГИК
Лычагина Е.Л. д.ист.н., доц., ПГНИУ, ПГГПУ
Мехамадиев Е.А., д.ист.н., доц., СПбГУ
Нарский И. В., д.ист.н., проф., ПГНИУ
Никитин Л. В., д.ист.н., доц., ЮУрГГПУ,
ЮУрГУ
Перескоков М. Л., к.ист.н., доц., ПГНИУ, КАЭ
Пушкирева Н. Л., д.ист.н., проф., ИЭА РАН
Репина Л. П., д.ист.н., проф., гл. науч. сотр.,
ИВИ РАН, чл.-корр. РАН
Фокин А.А., к.ист.н., доц., МГМУ, ст. науч. сотр.
РАНХиГС
Шнейдер К. И., д.ист.н., проф., ПГНИУ

Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).
Индексируется в Scopus.

Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук. Отрасль науки: Исторические науки и археология.

Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI).

Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS).

Адрес учредителя и издателя: 614068, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614068, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15,

Историко-политологический факультет

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://press.psu.ru/index.php/history/index>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору
в сфере связи, информационных технологий и массовых
коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации
ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный
национальный исследовательский университет, 2025

Founder: Perm State University

International Editorial Council

Alexey V. Kozlenko, Belarusian State University (Belarus)
Fatih Onur, Akdeniz University (Turkey)
Elena A. Osokina, University of South Carolina (USA)
Yuri L. Slezkine, University of California, Berkeley (USA)
Petar Bojanic, University of Belgrade (Serbia)
Galina A. Yankovskaya, Perm State University (Russia)

Editorial Board

Galina A. Yankovskaya, Chief Editor, Perm State University
Natalia V. Surzhikova, Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural Branch, Russian Academy of Sciences
Alina R. Ekhlavkova, Executive Secretary, Perm State University
Andrey V. Epimakhov, Institute of History and Archaeology, Ural Branch, Russian Academy of Sciences, South Ural State University
Alexander A. Fokin, I.M. Sechenov First Moscow State Medical University, Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration
Timofey V. Gimon, Institute of World History, Russian Academy of Sciences
Igor K. Kiryanov, Perm Federal Research Center, Ural Branch, Russian Academy of Sciences
Boris I. Kolenitskii, Institute of History, Russian Academy of Sciences, European University at St. Petersburg

Sergey I. Kornienko, National Research University Higher School of Economics
Oleg L. Leibovich, Perm State Institute of Culture
Evgenia L. Lychagina, Perm State University
Evgeny A. Mekhamadiev, St. Petersburg State University
Igor V. Narskiy, Perm State University, University of Tyumen
Leonid V. Nikitin, South Ural State Humanitarian and Pedagogical University, South Ural State University
Mikhail L. Pereskokov, Perm State University
Natalya L. Pushkareva, Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences
Lorina P. Repina, Institute of World History, Russian Academy of Science
Konstantin I. Shneyder, Perm State University
Darya B. Vershinina, Perm State University
Andrey Yu. Volodin, Moscow State University
Alexander A. Vybornov, Samara State University

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Indexed in Scopus.

Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI).

Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS).

Editorial: Perm State University,
15, Bukireva str., Perm, Russia, 614068
E-mail: histvestnik@gmail.com
<http://press.psu.ru/index.php/history/index>

СОДЕРЖАНИЕ

Пространства интеграции в Российской империи: разнообразие институтов и производство лояльности

<i>Сдвинсков Д. А.</i> Стратегии и практики имперской интеграции в российской Восточной Пруссии (1758–1762).....	5
<i>Урушадзе А. Т.</i> Наместник императора: Кавказ в системе государственного управления николаевской России.....	17
<i>Соловьев К. А.</i> Политический класс России начала XX века: механизмы интеграции.....	28
<i>Миллер А. И.</i> «Национальное безразличие» элит и динамика развития периферийных национализмов в Российской империи начала XX века.....	35

История международных коммуникаций

<i>Петрова М. А.</i> Миссия первого российского резидента при рейхстаге Священной Римской империи Георга Генриха Бютнера в 1757–1758 годах.....	46
<i>Гасанов Э. Л.</i> оглу. Письменные источники архивов Российской империи об историко-архитектурном наследии города Гяндже	58
<i>Петров А. Ю., Ермолаев А. Н.</i> Формирование границ между Россией, Великобританией и США в северной части Тихого океана в конце XVIII – первой четверти XIX века	67
<i>Игнатенко А. С.</i> «Великий океан – наше озеро»? Российские министры в поисках незамерзающего порта в конце XIX – начале XX века.....	77

Digital humanities: сквозь алгоритмы к знаниям

<i>Володин А. Ю.</i> Цифровая герменевтика исторического источника: формализация как толкование.....	87
<i>Зюзин К. А.</i> Особенности развития вывозной торговли Приморской области в 1902–1913 годах: анализ транспортной и таможенной статистики	101
<i>Диденко Д. В.</i> Методы и результаты оценки объема расходов на образование в России (конец XIX – начало XX века).....	115
<i>Балаши В. А., Иванов А. Г., Цельковский А. А.</i> Кластеризация медиаобразов советского прошлого в текстах газеты «Аргументы и факты» в 2014–2022 годах	130
<i>Галушкио И. Н.</i> Классификация исторических документов по политическому признаку с помощью BERT: взаимодействие LLM с историческим доменом.....	147

К 100-летию Коми-Пермяцкого округа

<i>Черных А. В.</i> От пермяков и коми к коми-пермякам: становление этнонима.....	159
<i>Синицын Ф. Л.</i> Письменность финно-пермских народов СССР: политические перипетии 1920–1930-х годов	174
<i>Зорин В. Ю., Каменских М. С.</i> Новая страница истории российского федерализма: Коми-Пермяцкий округ как административная единица с особым статусом в составе Пермского края (1993–2003)	185
<i>Сведения об авторах</i>	198

CONTENTS

Integration Spaces in the Russian Empire: Diversity of Institutions and the Production of Loyalty

<i>Sdvizhkov D. A.</i> Strategies and Practices of Imperial Integration in Russian East Prussia (1758–1762)	5
<i>Urushadze A. T.</i> The Viceroy of the Emperor: The Caucasus in the System of State Administration of Nicolaevan Russia.....	17
<i>Solovyov K. A.</i> Russian Political Class at the Beginning of the 20 th Century: Mechanisms of Integration.....	28
<i>Miller A. I.</i> “National Indifference” of Elites and the Dynamics of Peripheral Nationalisms in the Russian Empire in the early 20 th Century.....	35

History of international communications

<i>Petrova M. A.</i> Mission of the First Russian Resident to the Imperial Diet Georg Heinrich Büttner in 1757–1758	46
<i>Hasanov E. L. oglu.</i> Russian Empire Archive’s Written Sources on the Medieval Historical-Architectural Heritage of Ganja City	58
<i>Petrov A. Yu., Ermolaev A. N.</i> Formation of Borders Between Russia, Great Britain, and the USA in the North Pacific Ocean at the end of the 18 th – First Quarter of the 19 th Centuries	67
<i>Ignatenko A. S.</i> «The Great Ocean is our Lake»?: Russian Ministers in Search of an Ice-Free Port in the Late 19 th – Early 20 th Centuries.....	77

Digital humanities: through algorithms to knowledge

<i>Volodin A. Yu.</i> Digital Hermeneutics of Historical Source: Formalization as Interpretation	87
<i>Zyuzin K. A.</i> Features of the Development of Export Trade in the Primorsky Region in 1902–1913: Analysis of Transport and Customs Statistics.....	101
<i>Didenko D. V.</i> Methods and Results of Estimating of Education Expenditures in Russia (Late 19 th – Early 20 th Centuries).....	115
<i>Balash V. A., Ivanov A. G., Tselykovsky A. A.</i> Clusterization of Media Images of the Soviet Past in the Texts of the Newspaper "Argumenty I Fakty" in 2014-2022.....	130
<i>Galushko I. N.</i> Historical Documents Classification using BERT: LLM and Historical Domain....	147

In honour of the 100th anniversary of the Komi-Permyak Okrug

<i>Chernykh A. V.</i> From the Permyaks and the Komi to Komi-Permyaks: the Formation of the Ethnonym	159
<i>Sinitsyn F. L.</i> The Reform of the Written Language of Finno-Perm Peoples in the USSR, 1920s–1930s.....	174
<i>Zorin V. Yu., Kamenskikh M. S.</i> A New Page in the History of Russian Federalism: the Komi-Permyak Okrug as an Administrative Unit With a Special Status Within the Perm Region (1993–2003)	185

<i>List of Contributors</i>	200
-----------------------------------	-----